



るのは、私学の意見が十分反映されがたいのではないか、ということが問題になつたわけであります。教育またはその振興方策について広い議見を有する者たちから、理事長が文部大臣の承認を受けて任命するということになつておるけれども、これも運用によつては十分私学側の意見が反映できないじやないか、という問題点を指摘されたのであります。しかしながら、これは運用よろしきを得れば、あるいはこの法律の趣旨を踏みはずすことがなければ、弊害も除去され得るのではないか、というような話もだんだんと出てまいつたのであります。

第三の問題といたしましては、私立学校法一部改正について、またいろいろ意見が出てまいりました。ことに第十三条第十項の二と三について議論した。ことに第十三第十項の二と三について議論した。科若しくは大学院の研究科の増設又は収容定員の増加に係る計画が、法令の規定又はその実施に関し所轄庁が定めた規程に違反することとなると認める場合において、当該計画の変更又は中止を勧告すること。」これは問題となつた第一点であります。次に第三号に「当該学校法人の設置する当該補助金に係る私立学校が設備、授業その他のこと項につき法令又は所轄庁の規程に違反した場合において、その変更を命ぜること。」こういうことはどうだらう。もちろん、これにつきましては私立大学審議会等の意見を聞くことになつております。また、法令または規程に違反する場合であるから当然ではないかという意見がありましたし、また私学の中にも、すでに世間で問題になつておる学校もなくはありませんので、これで私学もむしろ姿勢を示すべきではないか、そういう意味でこれは入つておるのはないかと、いふような意見もございました。しかし、私立学校法第五十九条の第二項、第三項、第四項にすでに規定がありますので、新たにこれを加える必要があるかどうかということで、私立大学の入件費を含む経常費助成拡大に名をかりて大学自治の干涉となるおそれ

がある、妥当でないという意見も、また強く打ち出されてまいりました。こういう意見が出来ましたけれども、以上、いろいろ私学側も研究いたしましたが、結局問題は、私学振興財団法の趣旨、内容をいかに生かすというのであるから、坂田文部大臣の国会提案理由説明の中でのこの事情を明言していただこう、そしてこの法案が私学にとって支障にならないようにしていただこうというので、要望書を文部大臣に提出いたしました。要望書はこういうことを申しております。「この法案は、日本私学振興財団法の制定に関連して、学校法人に対する助成措置の拡充に対応し、学校法人の公共性をさらに高めるとともに、助成効果の一層の確保を図り、私立学校の自主性を尊重しつつ、私立学校における教育研究の充実向上を期するため、学校法人の経理の適正を確保するための規定を整備するとともに、必要最小限度の枠内において所轄庁の権限に関する規定を整備し、その運用に当っては私立大学審議会等関連機関に諮った上慎重に適用する方針である」旨を、文部大臣が国会にこの法案を提出する趣旨及び内容の御説明の中で明言していただき、そうしていただいた上で、この法案を本国会で通していくべきだといふ結論になつたわけでござります。文部大臣が国会にこの法案を提出されまことに、私学振興財団法の趣旨及び内容の御説明をされておりますが、この全私学連合の要望を全面的に表明してくださつておりますので、この国でこの法案を御審議、決定していただきたいのを伺っております。あわせて申し添えさせていただきます。

の代表といたしまして、機関決定に沿うてこれが  
け申し上げさせていただきます。あと御質問がござ  
りますれば、お受けしたいと思います。何とぞ  
よろしくお願ひ申し上げます。(拍手)

○八木委員長 ありがとうございました。次に、  
種方参考人にお願いいたします。

○種方参考人 私は、日本私立大学協会会長の種  
方でございます。たまいま時子山早稻田総長から  
詳細申し上げましたので、たいして違いはござい  
ませんが、ただ私のこの財團法に対する考え方を  
若干述べさせていただきたいと思います。

その前に、このたびの四十五年度の予算で人件費  
を含む経常費の助成が実現されたということは、  
は、まことに画期的なことでございまして、特に  
これは文部大臣はじめ文部省当局並びに大蔵省当局、  
特に、私学に最も深い御理解とその充実発展につ  
いて非常な熱意を寄せていただいております文教  
関係の議員の方々の非常な御尽力によるのであり  
まして、まずもって冒頭にこの点に対して深く感  
謝の意を表したいと思います。

次に、財團の法案についてでございますが、こ  
の構想は、非常に進歩的と申しますか、第三者機  
関として官庁のほかにこういう機関を設けるとい  
うことは、大体においてその趣旨に対しまして私  
は高く評価するものでございます。したがつて、  
またこの振興財團に対しまして非常な期待をもつ  
て歓迎しておったのでござりますけれども、しか  
し、その法案の内容を検討してみますと、率直に  
申し上げますと、たいへん失望したというのが偽  
らざる私の感じでございます。

これは、現在の私学振興会を発展的に解消いた  
しまして、強力な私学振興の推進機関にするとい  
うために創設されるものと存じましたが、事実  
は、どうもその予期に反しまして、大体出発の場  
合に政府出資が十億円、これは昨年度決算して五  
億円減であります。それから財政投融資も昨年度  
に比して八十億以上の減となつておりまして、こ  
れはむしろ発展解消でなくして、縮小整理といふ  
ような感がいたすのでございまして、こんなこと

で財團が発足してはたして十分な機能が發揮できるかどうかということになりますと、はなはだわれわれの期待に反するわけでございます。私学振興会が約二十年前に発足した当時でも、出資金が十億円で発足したのであります。この十億円というのは、今日ではおそらく数百億の金に当たると思いますが、今後これは拡大強化していただくなうことを私どもは大いに期待しておりますが、しかし、ともかくにも非常な大きな理想を持って出発するその振興財團が、かような貧弱な発足ではたして十分な機能が發揮されるかどうかという点に、非常な疑いを持つわけであります。

それからこの組織でございますが、これはどうして一体会長制をおとりにならぬのか。大体会長なり總裁という制度で発足すべきであったのではなかろうか。それで、この財團の首腦部は、公正でほんとうに見識の高い人物を迎えるといふのになければ、これはほんとうの財團としての機能を発揮することができないんじやないか。これは個人的に申しますと、だれがいい、どういう人がいいというわけじゃないんですけれども、少なくともこの財團の任務のおもなる、重要な部分は、いろいろ配分とかいうようなこともございますけれども、補助金の配分のほかに、寄付の募集ということが重要なその業務の一つになつておるのでございますが、こういう点から申しますと、どうしても財界の有力なる方とか、たとえば日銀總裁でもしたような人、あるいは大蔵大臣でもしたような人が、ほんとうに財界から巨額の寄付を私学に集め得るというぐらいの実力のある人が、この首腦部になるべきではなかつたか。ところが、これは専務職になつておりまして、理事長というのは専任職だ。そういう場合に、はたして財界の方から、総裁とか会長とかいうものが出て余地があるか。何となれば、その学校をなげうつて、それでその専任の理事長になるなんといふこ

とは、これは想像もできないのでございます。私どもは、私学の経費負担は、これは三分の一経費負担ということを申しておりますが、その三分の一は国の助成、それから三分の一は私学が自力でつくる授業料その他で財源を負担する、それからあと三分の一は財界からの大幅な寄付を受けたて、この三つの負担制度で私学の振興をはかりたいというのが、私どもが年来主張しておる三分の一負担制度でございますが、そういう点からいつても、この財團に大きな期待をかけておったのでござりますが、どうも理事長が専任職、それで何か官僚の天下り人事がこれに予想されているような、これはまあ少し想像でありますけれども、そういう感じがいたすのでございます。それで、これは何とかこの際会長制度——兼務の人でもよろしい、そうして会長制が絶裁制にしていただかうか、こう思ふのであります。

次に、この組織の、法案の「役員」の第九条

に、この点はいま時子山さんが申し述べられましたので私は重複して申し上げる必要はないのですが

ざいますけれども、とにかく理事長一人、理事四人といふものは、これは常勤だ。で、これはやはり天下り人事がこの中に構想されているのではな

いふかという推測が、当然出てくるわけがあります。だから、やはり非常勤の理事も常勤の理事

も同じ地位に置いて、そしてこういう方面から私

学関係者を入れるということが望ましい、こう考

えるのであります。

それから第九条の規定のしかたが、非常勤は置

いても置かぬでもいいというような表現になつておりますけれども、これはどうも適当ではないん

じやなかろうか。とにかく理事といふものは八人な

ら八人置く、そのうち常勤が四人とかいうふうなこ

とで、理事の地位といふものを同様の立場に置くといふことが必要ではなかろうかというふうなこと

を、われわれは論議しておるわけでございます。

それから運営審議会ですが、初めは二十人とい

うふうなことで、文部省から初めわれわれに協議

された場合は二十人であったのが、十人に減つておるのであります。これはどうしてもやっぱり私学関係者が相当この運営審議会に出る余地を設けていただきたい。これはよけいな話であります。が、イギリスのグラント・コミッティの構成は、大体運営審議会に当たる委員が十八人で、そのうちの十三人が私学関係者、それから財界から三人の人、その他官吏等の人が構成しております。利害関係者は聞くところによると、非常にお互いに信頼感を持っています。したがって、どうしてもやっぱり利害関係者の中からこれが出るということが、最も必要適切であると思ふのであります。利害関係者が出ると、どうも利益代表で手盛りをするようなきらいがあるから、これはあまり出ないほうが多いんだというような御意見も、文部省ではしばしば承っておるのでございますけれども、しかし、これは民事法に至るいはいろんな行政法にいたしましても、利害関係者の意見を聞くといふことは、これはもう共通の原則でございます。利害関係者を排除するという理由は、私どもはどうも理解ができない。したがって、運営審議会といふような重要な機関については、少なくとも十五人——まあ二十人が望ましいのですが、これはやはり私学の実情に通じた人間をこれに入れさせていただくということが必要であると信じます。

私学の者は手盛りをするんじゃないかななどいふのは、これはどうも私学人をほんとうに理解していただかぬので、高邁な識見のある私学者も必ずしもないとは限らぬでございますから、ぜひこ

の運営審議会は、少なくとも十五人ぐらいに拡大

して、そうして私学人がこれに入るようにしてい

ただきたい。この場合に、われわれのほうでは全

く希望いたします。財團は、その趣旨が私立学校の

教育、研究の充実発展ということと、それから經

営の安定に資するといふことが書いてござ

いますが、こういう各種補助金の交付とか資金の

貸し付けとかいうような重大な問題につきまして

は、どうしてもやはり私学の実情に通じた、そし

て利害の関係者がこれに当然参加することが適當

であつて、あらゆる方面においても、民事法にし

ましても行政法上の問題にしても、利害関係者の

意見を聞くということは当然ではなかろうか。そ

れで、ぜひひとつ私学連合の推薦とか、あるいは

その意見を尊重してもらいたいということを希

望いたす次第でございます。

それから次には補助の問題でございますが、經

理の公正に関する規制は、これは私学としては當

然甘受しなければならぬ問題でございます。私立

学校法の第五十九条を大幅に改正してあるのであ

りますが、私学法の五十九条では、相当詳細にわ

たってこの補助金の適正化ということについては

監督規定があるのです。その上にこれを改

正するのが必要であるかどうか。それからこの私

立学校法の五十九条のうちの二項、三項、四項、

五項、六項、七項、八項、九項等につきまして

は、いままであるのをただここに加えたのであり

まして、別に変わるところがないからこれは問題

がないと考えますが、大体、支持はするが統制は

しないというのが、教育の一つの世界共通の理念

じやなかろうかと私は考えるものでございます。

愛知外相が文部大臣の時分は、金は出すが口出し

はしないということをおっしゃっておったもので

ございまして、やはりこの理念、この原則とい

うものは、大いに尊重すべきではなかろうか。経常

費の補助をするからといって、この五十九条にい

いろいろ規制に関する監督規定を強化されておる

ようであります。そこまでしなければならない必

要があるのだろうか。やはりサポートをするがコ

ントロールはしないという精神だけは、尊重して

いきたいものだと思うのでございます。立ち入り

検査といふようなことも、やむを得ないかもしれ

ぬと思いますけれども、立ち入り検査の場合に、

補助金に限定して検査をするということが——わ

れわれはこの規定の受け取り方に非常に複雑な感

じを持っておるのでございますが、やはり補助金

の使途とかあるいはその運用に関してとか、それ

はいすれもすべての私学の財政に関連はございま

すけれども、補助金の使途その他について限定し

て、立ち入り検査をするということは局限

してもらいたいものだと思うのであります。

それから私学法の第五十九条の第十項の第一、

第二というのは、これは全く別の問題をここに

持ってきて、そして学科の増設とか定員の増加と

かを取り締まるということでございます。これは

近來大学が乱設されるものでございますから、こ

の乱設を防ぐという意味でこういう規定が設けら

れたのじやなかろうかと推測しますけれども、し

かし、これは乱設の歎めにはならない。何とな

れば、新設の大学はこの補助を受けないのでござ

いませんから、これをどうも規制する方法はない。

したがって、既設の大学のいわゆる活動をこれに

よって非常に制限することになつて、定員

の増加も一々変更命令やら中止命令を受けると

か、あるいは学科の増設というふうなこと、大学

院の研究科の増設、高等学校の学科の増設のこと

は、従来届け出事項でございまして、別

に法律で規制する必要はないということで、私学

法でも規定されておるのにかかわらず、これをま

た規制して——なるほど、審議会の意見を聞いて

やるからだいじょうぶだ、そうして文部大臣の説

明におきましても、最小限度の規制だ、私学の自

主性を尊重して最小の必要限度の規制であるとい

うことをおっしゃつておるのですけれども、これ

は相当行き過ぎではないかということをわれわれ

は感得するわけです。現在の文部大臣なりある

いは局長なりが御在任であればそういうことはな

いと思いますけれども、もし今度人がかわってこ

の規定が適用されるということになると、これは

相当激しい、きびしい規制を受けることになる。

私学が自由に計画をし、自由な運営をするとい

うの規定が適用されるということになると、これは

場合の行動を非常に制限される。私学の自由な創

意くふう、自主的活動がこれによって阻害される

と思ひますから、少なくともこの第一、第三は削

除していただきたいものだ、こう考えるのでござ

います。

ただいま、何か私学の意見が違うようにお考えかもしませんが、全私連の会合においては、これを全部了承したというような決議はいたしておらぬのであります。こういう議論が出て、その結論は別に全私学でまとめたということはないのですが、ございますので、こういう点についての私学の意見など他に伝達していただいたのであります。それがどうも聞き届けられなかつたというところが決着でございまして、別にわれわれがこの財团法を全部オーナーをしたという決議をした覚えはないのです。われわれの少なくとも私立大学協会は、これらの点については、ぜひともこの第一「第三はひとつ削除していただきたい。それから財團のいろいろな組織についても、われわれの希望をぜひ取り入れていただきたいということを決議もいたしました。そこで、ひとつこの際会長として、その意見を大学協会の繪意として述べてもらいたいという意見もござります。その点を申し上げておきたいと思うのであります。

その他いろいろ申し上げたいこともたくさんございますけれども、時間の関係がござりますので、私の意見は以上でとどめておきたいと思ひます。どうもありがとうございました。どうぞよろしく。(拍手)

○八木委員長　ありがとうございます。次に、中原参考人にお願いいたします。

○中原参考人　前のお二人が十分お話をいたしましたので、私がそれを繰り返してもしようがないので、私は幾らか違ったことを皆さんにお聞き願いたいと思います。昨日私は、大学協会の会長及び専務理事、ここにおります矢次さんと打ち合わせのことを御存じの方ばかりらしいのですが、肝心なことを知ついても、論議の場合にはどうもそれをはぐらかすというようなことが多いのじやないか。日本の私学のはんとうの状態を実際に取り

上げていただけない節が、今まで多々あるのですが、議員である中村英男君にきのう、こういうわけであって出席するのだが、どういうお話をしたらいいのかな、学のことを見てよく知っている人たちなんだ、しかし思つたことは何でも話したほうがいいだろう、こういうことなんなります。

それで、私は金をくださいるというのではなくて、あります。また私は、われわれの卒業生の唯一の議員である中村英男君にきのう、こういうわけであって出席するのだが、どういうお話をしたらいいのかな、学のことを見てよく知っている人たちなんだ、しかし思つたことは何でも話したほうがいいだろう、こういうことなんなります。

それで、私は金をくださいるというのではなくて、あります。われわれの仲間の中には、非常に迷惑だと思つておる者も事実あるのです。それは、今まで私学をこれだけ許したといふのは、いろいろな事情で文部省もやむを得なかつたのだが、はなはだざさんであつた、そういう点に非常に大きな原因があるのじやないかと思うのです。また、いままでもいろいろの補助金を国家からいただいておるのであります。その大半は大きな総合大学がちょうどいいしておるわけです。少しでももらいたいような小さな学校には、なかなかうまく回らない。私学と一緒にあなた方おっしゃるけれども、連盟とか私立大学協会というのは、たいへん性質が違うのです。その代表者も内容が違うのです。連盟というのは、御承知のとおり大きな大学でありまして、そのヘッドになられる方々は、ここにおられる時子山さんはじめ、悪いことばだけれども、みんな雇ひ手ですねマダムなんですね。しかるに、われわれのような小さな学校の者は、身をもつて学校を興した人間であるから、百八十ほど集まつてはおりませんが、たいへんことばは悪いが、一国一城のあるじばかり並んでおるのであります。したがつて、学問に対する考え方も、国家に対する考え方も、たいへんに違うのです。われわれの協会においては、私は副会長でありますけれども、前者の会長さん以下、何ら議論が分かれて騒いだことは一度もないのです。しかもこの私学のいろいろなプランというものは、われわれのほうの専務理事の矢次局長のプランが大体ほとんどなんです。それに対して連盟の方々は、いろいろ修正をされるという役をやつてしま

られるのです。そういう状態であるにもかかわらず、国家といいますか、文部省としては、私学の代表者といえば必ず慶應とか早稲田の人間を並べておる。これはわれわれ小さい学校の、一国一城のあるじの集まりから見ますと、非常におもしろくない。いつ自分のいすが飛んでしまうかわからぬいような人間がはっきりした意見などを示すことはできないじゃないかという考え方を、ちょっと持つておるのあります。

また、今回のお話でありますが、何か私が古田氏のかわりに呼ばれたように言う方がありましたので、その話もちょっとつけ加えさしていただきたい、私としては非常に迷惑なんです。たいていは冗談であります。私は、十数年前に文部省の私大審の委員をいたしておりました。そのとき、官学に対しての抵抗の線の一一番先端の人は、小汀利得さんだった。それについて、古田とかまあ私というような者が驟尾に付しておったわけですね。古田という人は非常に口べたな人で、自分の思ふことを半分も言えない男です。まあ原稿がおもな男だからしかたがないけれども、そういう人であって、その時代にわれわれ知り合つただけですよ。その後ああいうふうな状態に古田氏がなつた。私は人が榮転したときに必ず名刺を持っていくようなことはあまりやらない男でして、その反対の場合には必ず旧交をあたためるというような精神をもつて行動しております。今回古田君がああいうふうになつたということについて、今まで古田氏のもとにおつた者がみな背中を向けていた。そういう意味で、私は、古田氏がこういうことをやつてくれないかというので、二つばかり役目を引き受けたのであるだけで、彼とは何らの義理合はないです。今後においても、佐藤さんに対しても、私は何もおせじを使って利益を得ようなんという考え方を持つておらない。一年に一度しか会わない。その際にちょこちょこと意見を申し上げるけれども、われわれの言うような声は、總理が覚えるといったつて全然無理な話なんです。

そういうわけで、先ほど種方会長も言われたように、前に愛知さんが文部大臣であったときに言われたとおり、補助はするけれども何ら文句は言わない、ひもはつけないということだが、議事録に残っておるので。それにもかかわらず、今回おあしをちようだいするにあたっては、このようなやかましい、われわれが頭が痛くなるような条文だけがずっと書いてある。こんなことをしなければ確立の補助はできないのか。これは文部省のどうのということでなく、おそらく大蔵省の意向だとと思うのであります。岩間さんがわれわれにお話になつたところによると、こういう条項を入れなければ許さない、それだからやむを得ずのんだとのだとおっしゃった。しかし、これはどうも大蔵省の方も考えなければならぬと思うのです。いつまでも官立づらをして筆答試験の秀才で固まつては、日本を英語の属国にしたじやないか。しかもその責任については、てんとして恥ずかしい。日本の大体はそうですよ。しかも、その筆答試験の秀才がわれわれ凡人を率いて戦争に突入した結果は、日本を英語の属国にしたじやないか。田さんのお呼び出しで意見を申し上げたときに、一番先、大学法だと私学法だとそんなことを伺うのではないのだ、一体文部省と直轄学校とはどういう関係にあるのか、官立に対して文部省はどういう地位にあるのかということを伺つたのです。そばにおられた文部省の方々も、もちろん坂田さんも何らお答えがなかつた。私たちの聞いたのは、そこのことなんです。自分の直轄学校の示しもつかないので、私立に少しばかりの金をくれるからといって、長々いろいろな条文をつくって、それをのまなければならないよというような、そんなばかなことがあるかということなんです。ひもがつかないというなら、何にも書くことはないじゃないか、くれたらいじやないか。せんだつても、与党や野党のこの会の委員の方にお目にかかるつて、いろいろお話をいたしました。そのときも、岩間さんも何度も言つておられるよ

じやないとおっしゃる。なるほど、坂田さんや岩間さんがおられる間は、それはけつこうでしょ。次にどんな人が出てくるかわからない。その場合には、条文をもとにしてああだこうだ言うに違いない。そういう点をわれわれは非常に心配する。しかもこれだけ大きな財団をつくるとなれば、この費用はやっぱり国民が払った税金でやるに違いない。国民の金でやるに違いない。そういう負けいな金があるなら、それを私立のためにくされたらどうかということを私は言いたい。本日も、ここへ出てまいりますのに何がしのお札を下さるそうですが、それは税金に関係ないんだろうが、私はそういうことを考えているのは、やはり筆答試験の秀才たちの頭で、さようしからばのことであって、私立の実情にちっとも通じないことだと思いますのです。私立は、零細なところにも金の使途については考えなければならない。収支については、ちょっともうそういうことに留意しなければならない。予算を組んで学問の理想をうたつたおれば、いつかは国家から金が出るというようなわけにはいかないのです。皆さんは私立学校の状態を御存じかもしらぬけれども、この中には身をもつて私学をおつくりになつた方も、おそらくおられると思う。そういう方はよくわかつておられると思うのです。しかし、国民のわれわれは、法律がどうだと公金がどうだとということを聞かされてもびんとこない。

でもつてお互につながることも、人民はそういうことはできているんだ。そこで、公的公こういう公金をやるんだからこらなければやらねえぞ、こういはどうもびんと来ない。私立をばならないということが皆さらば、黙って下さったらしいじかには、六つも大学基準協会とです。日本にはたたつ一つだ。わゆる官立の、國家を英語の属方々の左右するところにすぎな学校の者は、黙つて引っ込んだ。デモクラシーだの何だれども、これはみんなアメリカで、あんな、大統領が暗殺されわからぬいようなデモクラシーはない。私は学生にそう言つたらシーは日本だつて昔からあります。今後といえども、この際日しきせのあらゆることをつかす必要があると思ひます。

私は前の方々のよう  
でござりますが、で  
きておりませんんで  
ございます。ありがとうございます。  
**○八木委員長** あります  
永井参考人にお願い  
○永井参考人 ただいま  
永井あります。私  
の教師をやつております  
会社につとめており  
國立を代弁するわけ  
代弁するのでもなく  
うになることが望ま  
間の一人として、意  
たいと考えます。  
私が申し上げたい  
第一に、私学振興  
て国会が活動されて  
したいと思いますが  
ことでござりますが  
實際に、はたしてわが  
していくかという問  
岡田良平文部大臣の  
れたわけであります  
命をわが国で終えた  
いまして、当然理工  
また大学卒業生人口  
ますので、相当政府  
ければならないとき  
しながら、実をいい  
拡張がありましただ  
高等教育人口の大多  
しかし、それに対し  
そういう姿が、いわ  
けでござります。し  
が問題になつており  
てたぶんことしが五

に初めてわが國で立ち向かうことになつたわけであります。私はたいへん望ましいことと考えております。したがいまして、この問題について責任がありますのは、国会はもとより、文部省、それから教育関係者、いずれもが私學を非常に軽視してきたという結果生じた現在の大学教育の内部における私學の混乱でございますから、そしてそれは主として財政的な困難から、たとえば經營主義に流れるというような問題が生じてきたわけでございますから、私は、この方向でこれから私學を強化していく、特にその財政面について本年度はすでに人件費に対する補助を行なう、そういう方向が出て、さらに財團法という形が出てきたのは、望ましいと思っております。

さて、第二点でございますが、ところがこの法案を拝読いたしますと、幾らか注文をつけたくなる点がございます。特に注文をつけたくなりますがございまして、特にその財政面について本年度はすでに人件費に対する補助を行なう、そういう意味合いを持つてゐるのか、ということについて、必ずしも明確でないという点にございます。

御承知のように、一月十二日に高等教育の改革に関する答申が中央教育審議会から出でておりますが、それとの関連がはたしてどうなつてゐるのかといふことが、私にとつてもう一つのみ込めない点でございます。そのことを二つくらい申し上げましよう。

まず第一は、その一月十二日の答申の第十の部分だと思いますが、そこで、これから日本では高等教育を考えいく場合に、今までの文部省のようなり方では足りないわけであつて、もつと長期的に計画を立てて、そうして長期的財政計画をつくることが必要であるし、またそれを担当する機関が必要だということが書いてございます。そういたしますと、そういうものとの関連においてこの私學の財團の問題も出てくるわけでありますし、実は國立などもそれとの関連において考えていかなければならぬ。現在、財團の規模は大体この案の中に盛り込まれておりますが、しかしその後に、長期的な計画期間をどうするか、あるい

は五ヵ年間、十ヵ年間にわたる財政計画をどうするかという案が、たぶん国会で審議されることになるかと思われます。前後関係が、ですから総合計画が最初に出るのはではなくて、一部分が出て、そうして後に総合的なものを論ぜざるを得なくななるような形になるかと思いますが、したがいまして、その点を御考慮の上で、先行き十分に手直しができる、特にこの財團の基礎財産などにつきましては、さらに拡充ができるということを十分御考慮願うことが必要かと思われます。

第二点は、やはり改革答申の中に、今後国立、公立、私立の格差、差別を次第になくしていくということが書いてございます。私は、そのことはたいへん望ましいことと思っております。格差、差別をなくすということはどういうことであるのかということをその答申に即していろいろ読んでまいりますと、先ほど中原さんのお話がございましたようですが、国立学校は非常な過保護のもとに今まで運営されてきているのではないか。大学の自治ということはござりますけれども、しかしながら、大学の財政的な経営あるいは長期的な教育研究計画などについては、必ずしも自主的にそれを行なつてきてはいない。したがつて、答申の中では、今後国立大学などの中にも、一つの方向としては理事会的なものにしてはどうかということが書いてございます。そういうふうにしなければ、おそらく本格的な大学の自治というものは成り立たないであろうという意見が述べられているわけであります。その案をすなおに読みますと、実は将来、日本の国立大学は次第に本格的な私学的なものになるわけであります。その場合に、したがいまして、私学、国立をあわせて全体的に大学と政府との関係をどうしていくかということをあらためて考えなければならない時期が出てくるかと思いますが、それとの関連においてこの法案を御審議願いたいというふうに、私は考えておりま

であるかと申しますと、実を申しますと、国立立學の中で実際に大学の經營、運営を担当しておりますのは、二つの部門であります。一つは、現状においては教授会です。もう一つは、文部省のほうから来ておられる事務関係の方でありますけれども、事務関係の方は、大体監督行政に当たっています。したがつて、法律をよく守つてあるか、あるいはお金の使い方に間違はないか、これを調べることは、たいへんけつこうです。教授会のほうは、長々と大ぜいの人間が議論を果てしなくいたしまして、なかなか本格的な經營の問題には及ばないわけであります。したがいまして、現在の国立大学におきましては、実は事務関係もあるいは教授会も、そのいずれもが教育、研究の内容を充実するためにはどのように財政を掌握し運営していくかということを議論していないのが実情であります。したがつて、私は、将来それを公法人ないしは特殊法人ないしは公社のような姿にしていくという案は、たいへん望ましいと思いますが、さてそちらりますと、実は現在の文部省の監督行政といふ姿それ自体も、ある時期にまいりますと相当変化させなければ、日本の高等教育の運営はどうてい不可能である。もっとわかりやすく申しますと、たとえば建設省あるいは通産省などでは、監督行政ではなくて、もう少し仕事の内容に即した新しい行政というものが確立されてきているわけであります。が、文部省などの場合には、必ずしもそうではない。そうではなくて、主としていままでは一般監督行政の形で動いてきました。これを本格的な教育経営行政というものに改めるためにはどうするかということを片方で考えながら、こういう私学財團法案というようなもののも検討するということ是非常に意味があると思つた。これを改めませんでただ私学財團法案をつくりますと、非常にお役所的な形で関与する、そういう法律は守つておるでしょうか、あるいは財政の点について使途にあやまちはないであろうかという、そういう一轍監督行政的な形におけるいわば大学に対する関与というものが出てきやす

いと思うのです。そういう全体的なスコープの上で、いわば展望の中で私は今度の私学に関する成の問題もお考え願いたい。これが第二点でございますが、私は、おそらく中教審の答申が国会で大格的に議論されるときには、どうしてもそのことが問題にされざるを得ないことになってしまいります。これは国会でもつて法案の成立を非常にお急ぎになつておるときに、根本問題にまでさかのぼれという注文であるように聞こえるかと思ふますが、私は、おそらく中教審の答申が国会で大格的に議論されるときには、どうしてもそのことが問題にされざるを得ないことになつてしまはずから、あらかじめいまからそれとの関連といふものを十分お考えの上でもつて当法案を御審議になることが妥当であるかというふうに思つていいわけであります。

第三点は、したがいまして、あまり申し上げることはございませんけれども、当法案に即して、若干具体的なことを申し上げさせていただくことにいたします。これは先ほどから数回、何人かの古から出たことではありますが、お金がどんどん私学のほうにいくことは望ましいことですけれども、その場合に、財團の中心になる役員というふうなものがどういうふうに構成され、そうしてどういうふうに任命されるかということを、もう少し詰めていただくことが必要ではないかと思います。その場合に、二つの点が必要であります。先ほどからなるべく私学側の意見も聞くようにというおございました。私は、審議会をつくつたりあるいは理事会をつくる上でそういうことは必要かと思ひます。その見ますと、大学の内部の力によって大学が本格的に改革された例は、ほとんどございません。それはなぜかというと、大学の内部の人たちは——これは私は私学のことだけ申し上げているわけではございませんでした。私は、審議会をつくつたりあるいは理事会をつくる上でそういうことは必要かと思ひます。しかし、世界じゅうの大学の歴史を見ますと、大学の内部の力によって大学が本格的に改革された例は、ほとんどございません。それはなぜかというと、大学の内部の人たちは——これは私は私学のことだけ申し上げているわけではございませんので、私は国立の大学の教師をしてしまいましたから、国立のこともよく存じておりましたが、なぜかと申しますと、大学の内部からそれが、なぜかと申しますと、大学の内部からそれが、社会のあらゆる改革について述べるけれども、

大學だけについて述べないというのは、歴史的な一つの定則といってよろしいかと思います。したがいまして、審議会、理事会の構成の場合に私は外部の人間を入れるということがたいへん大事だ、それをミックスするということが大事であるかと考えます。ただ、その外部の人間というのが、天下りの監督行政の先輩であるということでは困るわけでございまして、むしろ教育、それから経営の内容、そういうものをほんとうに理解するような人間をどのように入れていくか。これを法案の中でもって規定していくことがはたしてどういふ姿で可能か、むずかしい問題だと思いますが、これは国会の立法の専門家がここにおいでござりますから、もし私の趣旨をおくみいただきますならば、私あとで意見を申し上げる必要があれば申し上げますが、お考へ願いたい点の第一点です。また、理事長は文部大臣の任命という形になつておりますが、そういうふうな大きな重要な財團といふことになりますと、文部大臣の推薦で国会の承認を得るというぐらいのところまで進めるほうが、むしろ妥当なんではないのか。というのは、文部省の監督行政それ自身もどんどん変えていかなければならぬといふところにきてるわけですから、そこには文部大臣の任命という姿だけでとめておきますのは、いささか保守的な考え方方に過ぎるようには私は感じております。さらに、もう一つの問題だけをつけ加えさせていただきますと、それはどういうことかといいますと、現在四年制の私立大学が約二百五十ほどありますから、その場合に文部大臣の任命という姿だけとめておきますのは、いささか保守的な考え方方に過ぎるようには私は感じております。

というのは、現在日本が世界の中で非常に重要な立場に立っている国であるということを考えますと、皆さま方にもお話をするとほんとうにお驚きになるような、そういう形で生活をせざるを得ないのが現状です。そこで、さしあたってそういう人件費の補助があるのは望ましいのですが、さらに将来、教育、研究の内容を充実していくという場合には、どうしても選択的にならざるを得ないだらうと思います。その選択をする場合の問題は二つあります。一つはだれがどういう姿で基準をつくるのか。この問題を十分に詰めていただきたい。それからその基準が明らかになつた場合は、この財團のほうは政府のほうが、あの学校をひとつ助けてやろう、この学校を助けてやろうというふうに政府のほうから選び出すというのではなくて、学校のほうがあなづから名のりをあげる。私のほうにはこれほどつばな研究ないしは教育の計画があり、しかも経理内容はかくかくしかじかということで、一種の応募制と申しますようか、あるいは申し込み制といつてもよろしいわけであります。それは、そういう姿でもつむしろ自主的な計画を強化するという形で財團が動いていくことが、たいへん望ましいことではないかと思つております。実は、これは常識的なことであつて、たとえば企業の場合、銀行がどこの会社も非常に経営状況が悪いから、おしなべてみんな助けましようということをやる銀行はないわけです。むしろほかの会社と違つてこういう将来計画を持つて発展していくふうに働きかけてくる会社について、金融機関はそれを審査して助けるわけであります。それとほとんど同じようなことが、将来は國公私立のすべての大学に妥当すべきだと私は思います。私は決して私立だけがそなうなるべきであるとは思いません。そういうわけであるべきであります。私は決して私立だけがそれが決して、実は将来日本の大学の姿をきめていくといふふうな点をいわゆる本来のあるべき私学の姿に正していくためにわけなんです。私は国立大学、公立大学の姿とい

うものも、現状において必ずしも望ましいものでないばかりか、多くの問題を含んでいます。このことはすでに昨今の事態によつて明らかであると考へております。そうすると、この財團法案によつてだらうと思います。その選択をする場合の問題は二つあります。一つはだれがどういう姿で基準をつくるのか。この問題を十分に詰めていただきたい。それからその基準が明らかになつた場合は、この財團のほうは政府のほうが、あの学校を助けるのではなくて、将来の日本の大學生をどういうふうに強化していくのか。それと政府との対応関係あるいは財政の対応関係はどのようになつっていくのか、こういう角度から御検討にいたしました。

### ○八木委員長

参考人には所用のため午後零時三十分ごろ退室したいとのことでござりますので、その点お含みの上、各参考人に対する御質疑をお願いいたしたいと思つております。それでは小沢一郎君。

○小沢(一)委員 本日は参考人の先生方、お忙しいところを貴重な御意見をお聞かせいたしました。ありがとうございます。私からは、時間の関係もありまして、二つばかりさらにつけ加えて

御質問させていただきたいと思つます。まず最初に永井先生に御質問いたしたいと思います。されけれども、永井先生が去年の九月十二日の読売新聞におきまして書かれておりました中に、こ  
ういうふうな姿が、まずまず系口になるべきだと私は思います。

### ○小沢(一)委員

先生お急ぎのようですので、永井先生に対してもこれだけにとどめたいと思います。

それから、ほかの先生方の御意見の中でも、

ちょっと私が聞きいたしまして考えましたことは、

いわゆる私学に対する助成、これは当然のこと

である。特に今回におきましては人件費の助成の

こともあると思ひますが、このようないわゆる本

てのあるべき私学の姿に正していくために

して、この点については、そのこと自体の問題とし

私学の自主的なこととして、その問題として扱つていくべきか、あるいはそうではなくて、何らかの公の機関によつてチェックしていく方法がいいのか、その点につきまして、先生の御意見をお伺いいたしたいと思います。

○永井参考人 簡単に申し上げます。私は、まずこの法案の中にもございましたが、経理の公開という原則がございます。これはすべての私学が公共的機関であるというたてまえで運営されている以上、当然行なわれるべきものだと思います。ついで申し上げますが、国立大学の経理の内容でございますが、これも公開をしろといえばできるのですけれども、非常に複雑にできておりまして、実は教授会の人間でも、それをよく読んで簡単にわかるというふうにはできていないわけでござります。その点私は公平に、私学はもちろんであります。國立についても私立についてももう少し明確に、そして單純化された姿で経理といふものが公開されて学内あるいは学外の検討にまつような姿、これはすべての学校は公共性を持つ以上は当然だと思います。しかし、今度は立ち入り審査の問題なんです。これはなかなかむずかしい問題だと思います。それは経理の公開がほんとうに行なわれて、非常に妥当でない、つまり怪しい面があると考えられるときに、公開の場所で、たとえば討論を行なうというような方法でひとつの参考の場所も一つあるのではないか。このような場所もあると思うと、それを見ております。大体そういうふうな姿が、まずまず系口になるべきだと私は思います。

○小沢(一)委員 ありがとうございます。永井

先生お急ぎのようですが、それをお聞きいたしまして考えましたことは、これが決して私学だけがそこまであります。なぜなら、その他の公の財産は「公の支配に属しない慈善、教育若しくは博愛の事業に対し、これを支出し、又はその利用に供してはならない。」という憲法の条文もあるわけでござりますけれども、これとのかね合いにつきまして、先生方の御意見をお伺いしたいと思います。

○時子山参考人 いま私学の経理がずさんだといふこともありましたが、人件費は当然のことだ、前提としておるということでございましたが、これは第二次大戦後新制大学ができまして、大学を設置する基準ですね、教員あるいはその他学科などの設置基準は國公私立大学全くひとしくいたしました。したがいまして、これは戦前の私立大学と違つております。それから学校法人立学校になつたのであって、名前は私立大学であります。が、すでに私は社会立的な性格を持っておる、こ思つてあります。したがつて、憲法の第八十九条の問題であります。が、「公の支配に属しない教育」とあります。が、学校教育法、教育基本法、

私立学校法というものがてきておつて、いま申し上げましたように、設置基準は国公私立全く同じ条件で律せられておるわけでありまして、あの「公の支配に属しない」には該当しなくなつておる。そこに問題があるんじやないかと思うのであります。そういう意味で憲法上は、もう差しつかえないのじやないか。

それから国民の兌金の問題であります、私ま

○中原参考人　いまの憲法の問題ですと、出してはいけないと書いてあるのに、どうして当然出すのだ、こういう御質問ですか。

が当然じゃないかと思います。

政府がそういう使い方をする責任がある。先ほど永井先生から選別の問題が出ましたけれども、私はそういう観点から、これは実施していただきの金は納税者に当然はね返るようになりますが、国民の税たまたま財政学を専攻しておりますが、国民の税金は納税者に当然はね返るようになりますが、国民の税

○小沢(一)委員 はい。  
○中原参考人 それは協会のほうでずいぶん論議いたしまして文書にも出ておりますし、専門家の方会長からお答えしたほうがいいと思います。私はしろうとで法律のそういうことはよくわからぬですから、よけいなことは言わないほうがいいと思います。

○永井参考人 先ほどの時子山先生の御説明に尽きると思います。つまり学校教育法で学校の公共性ということが規定されておりますから、したがつて、八十九条はそういうふうに解釈いたしましたれば、当然私立学校への国庫補助というものを許すというふうに見ていいんだと思います。

○稗方参考人 この憲法の問題は、私どももすでに解決済みだと考えているのです。これは御承知のとおり、私学法をつくりましたとき、第五十九条で公の支配に属するものだということがその際論議されまして、私立学校はみな国家の認可を受けて、学校法人として成立しておる。だから、りっぱに公の支配を受けておる。その認可を受けた場合は、特定の基準がございまして、その基準を守らなければ設立ができない。学校教育法なり

私学法なり、あるいは大学設置基準その他に付いてそれぞれ規制がございまして、その基準に合はなければ許可しない。いわゆる国家にかわってこの國家の教育を私立学校が行なつておるということは、あらゆる法規から考えましても、これは当然で公の支配に属するものだということが言える。それで、これは大学から幼稚園に至るまで、それぞれの基準によつて設立されておる。それから學科、課程、あるいは高等学校以下についても學習指導要領によつて教育しなければならぬとか、それから教科書は国定の教科書あるいは検定の教科書も使わなければならぬとか、それから土地の問題なんですが、教場等土地の問題を私はこの際注意したいと思ひますが、たとえば大学については、一人当たり平均で教場が八平米なくてはならぬ。そうすると、その六倍の四十八平米の土地が必要ではない。四十八平米と申しますと、十六坪ぐらいですか、これが私学の財政を非常に圧迫しておる。これは北海道の土地も六大都市並びにその周辺の都市も、同じ基準でこれを強制しておる。そのため無用な金を私学に使わせる。そのため定員の増加もできない、あるいは学科の増設もできないというような状態でございまして、これくらい不合理な基準というものはない。今度の私学財團法の改正で五項、六項というものをお設けになるならば、その前になります大学設置基準なりその他の基準を再検討した上で考えるべき問題ではないか。そういう無理な基準を押しつけておいて、そして定員の増加をするとかあるいは学科の増設をするときは一々制限をして許されないといふようなことでございますので、水増しの定員増加などもそこからきておる。東京の中あるいはその附近におきまして、非常に高い土地を買入れるといふことが実情なんです。これがみんな法令違反だ、こうしたことになつてくると、これはもう国立の学校だつて、基準に合致している学校はございません。これが許可されないのです。それがなければ定員の増加もできないということになりますから、結局水増しをある程度やさざるを得ないということが実情なんです。これがみんな法令違

く少ない。東京大学だって基準に合っていない。しかるに、私学に対しては文部省が嚴重に常におまえのところは土地が足らぬから買え、水増をやつておることはけしからぬというような規制をやっておることはけしからぬといふよな規制を設けておることになります。これはみんなやはり公の支配といふよな見地から制限を受けておるのでござりますが、もしこういう規制がなかりせば、もっと私学の財政といふものは自由にできるんぢやないかと思ふのです。しいて公費の補助全部にたよる必要も生まれないと思います。しかし、現在の状態では、私学の經營は非常に困難を感じておる。これに対しては私学の価値がこう上がってくる。それから教員の俸給を上昇して、世界共通の現象であります。やはり大学教育その他学校教育というのは非常にお金がかかるものでありますから、これはある意味において政府が私学の大好きな役割りを果たしておる、その貢献度を認めて国が助成されるということは、当然じゃないかと思うのであります。

うでござりますから、一言御意見をちょうだいしておきたいと思います。実は先ほど永井さんから、今後の高等教育のあり方の問題、あるいは財團をつくるとすればどうあらねばならないか、私なりにまとめますと、そういう観点から非常に貴重な御意見をちょうだいたしました。ありがとうございました。それについて実はもっとお聞きしたいのでござりますけれども、時間がたくさんございませんから、それに関連をいたしまして一言お聞きしておきたいと思います。

実は私は、私立学校法が制定された当時のあの法律の精神というものは、今日でもやはりたやすくらねばいかぬのではないかと考えております。先般委員会で、財團法を見ると、当時の私立学校法制定のときに国会なりあるいは閣議なりで修正をされた、それが今日この財團法の中に生き返ってきている部分があるのではないか、なぜそうまくしなければならないか、こういうことをちょっとと聞きましたら、大臣のことばでありますけれども、非常に時勢が変わったのだ、情勢の変化があるのだ、私はたくさん生徒をかかえていてるのだ、経済的にも行き詰まっている、財政的にもたいへんなんだ、だから人件費をここに導入することにした、それだからして、国民に対してもういふ处置をとるのは必要やむを得ない措置ではないか、こう言っておるわけですね。どうも私が受け取っておりますと、文部省等々に經理を報告をするということが、いかにも国民に公開するように考えておられるのではないか。私立学校の經理公開といふものは、別途に、ちゃんと正しくいった方法はあると思うのですね。文部省に報告するだけがそれではないと私は見ておるわけなんですね。私もそういう観点から問題をいま非常に疑問に思って、実は悩みながら審議に参画しているわけでありますけれども、先生十分御承知のとおり、私学法ができるときに、法律案が提出されまして、実は闘議で八項目にわたる修正がなされて政府原案となつてゐるわけです。それは御承知の

が、それが委員会で論議をされましたあとで、また委員会で二項目にわたるところの修正がなされ、いまの私学法ができ上がっている。貫くところは、私立学校の自主性、独立性、いわゆる私学教育、文化、研究に大きな力をなすのである。これは当時の委員長の報告にも、そういう趣旨のことながら述べられています。したがって、私は、そういう精神というものはあくまでも守り続けていかねばならぬのではないか、こう思っているわけです。ただ今日、経常費に人件費を含めてやるべきです。ことは、これは高く評価していいと思います。われわれも要求してきた問題であります。しかし、それに藉口してその私学法の精神をゆがめるような財團法なり等々がここに動いていっては、たしかに悔いを千載に残るものではないか、こう考へておる。しかも御承知のとおり、財團法の三十五条によつて財團法の規制が大きくなりつつあって、私立学校法の第十三条の改正によつてこれまで大きな文部省の規制が受けられるといふことでは、私は私立学校法を足りて當時のあの好きらしい状態というものがなくなるのではないかと心配をしておるわけです。そこで第一点、先生からこの辺の御意見をひとつうだいしておきたいと思ひます。

で、実は国立大学といふものも、ほんとうは私学的になつていかなければならぬ。ということは、たとえば東大にせよ、京大にせよ、そういうところに入りましたならば、建学の精神といふもの、どういう学校の特色、そして、それだから学生はそこに入りたいという方向に向かわなければならぬというわけです。この間の高等教育の改革答申についての森戸会長の説明によりますと、私学が国立化する一方、国立もまた私学化する方向に向けていくのが今度の改革の趣旨である、こういうふうに述べておられます。その説明が正しいものであるとするならば、文部省は、国立大学についても、今までのような形の一般監督行政をやつてはいけない。むしろ一般監督行政ではなくて、国立大学が経営的にも自立していくような姿に変わつていくべきだ。それが文部省の解体にまで及ぶのか、あるいは部分的変更に及ぶのか、非常にむずかしい問題をはらみますけれども、そこに及ばなければならぬと思つております。したがいまして、当然今度の私学振興財團につきましては、私学法の根本的な精神でありましたところの私学の持つている教育、研究の独自性というものを、少しでも阻害するような点があつては困ると思うのです。たとえば私が先ほど、理事長が文部大臣によつて任命されるという姿がはたして妥当かどうか疑問があると申し上げたのも、それに関連いたします。現在、文部省それ自体の変更補者を推薦して国会の承認を得るという程度の重要性を持たせる、そのことは、それだけ文部省の一般監督行政からの自立性を強化することに役立つだらうと思うのです。そういう意味におきまして、全くこまかい条文——いまお読みになりましたところを私覚えておりませんから、それについてお答えできないのは残念でございますが、私立につきましても国立につきましても、森戸会長の説明が正しいものであり、またほんとうに高等教

育改革の答申が目ざしているものが森戸会長の御説明のとおりであるとするならば、今後は、国公私立すべての大学を問わず、それそれが私的になっていく。それは、それぞれが建学の精神、教育、研究の特色を持つている。それに對して國家が公的補助を行なうのをどのようにやっていくか、この組み合わせを考えることが一番大事だと思うのです。

もう一言つけ加えさせていただきます。その組み合わせの場合に何を考えるべきかというと、一つ重要なことは、そういうことを言つても、それが学校がてんでんばらばらに自分がやりたいことをやつたのではない。そこで、國家として高等教育全体についての長期計画といふものが絶対に必要である、これが答申の中に述べられておりますけれども、まだ一向具体的な段階に来ておりません。いま世界的にこのことを認めています。イギリスの場合には、たとえば理工系の學生を何%にするかという計画があるし、それから五ヵ年間程度の財政計画、長期計画がある。しかし、それは大ワクであって、その大ワクの中で、それぞれの学校がどのような特色をもつてその长期計画で動いていくかということについては干渉しない。したがって、自主性と国家全体の計画といふものをかみ合わせるようにしておりますが、わが国の高等教育もその方向に向かっていく、そのことの一環としてこういうふうな法案を検討すべきものと考えております。

の解釈を支持したいと思います。これは当時出されたおりました。いま文部省の官房長をしております安嶋さんあたりが書いておられます私立学校法の内容解説にも、詳しく経過とその論点が明らかにされておりますから、それは現在異議を差しはさむ者はないと思います。そしていま一つは、それはそれいたしまして、今日私の胸の中に一つきちつとくるものは、私立大学あるいは私立学校、特に私立大学の今日の経理状況は、どうもいろいろ問題があるではないか。特に日大の問題をよく引き合いに出されるわけであります。そういう問題があるから、結局私学にまかせておいてはというような一つの考え方方がこびりついておるもののがどつかにあります。私は、私立のいろいろ経理上の、率直に言うなら乱脈、不正常な状態があつたとするならば、それは私学みずからが正すべき筋合いである。私学生が、その学校全体がみずから正しくして、学生、生徒、社会あるいは国民にこたえるという姿勢がなければならない。それに指導、助言ということは必要になつてまいりましょう。しかし、そういう状態を特に取り上げて、それとこの法律を結びつけてものを考えて法律規制を強めるということは、問題が残るのではないだろうか。特に先生ほどお尋ねいたしましたような私学の精神、あり方、使命というような点から考えて、そのように私は考えておるのであります。この点は先生、どうわれわれは割り切るというか、考え方をまとめていつたらよろしゅうございましょうか、御意見をひとつちょうだいしたいと思います。

なぜ理事長の国会承認が必要かということを言いましたのは、そういうふうにいたしますと、この財団がそれだけ文部省から相対的独立性を得て、いわば国会に対しても権威を持つものになります。国会こそ実は国民を代表する機関でありますから、そういう意味におきまして、財団が文部省からの相対的独立性を得るということは、非常に大事だと思います。そこで、経理の公開も、むしろ文部省の監督行政に対してもではなくて、この財團に対しても行なうという形を明確に打ち出すことができたらば、非常に明朗なものになるのではないかどうか、そういうふうにして私は考へております。それを法案の中にもどのように具体化していくか、また役員の構成をどうするかということにも関係がございます。そういうふうにしておいても、たとえば天下り人事があれば間接的には文部省の監督強化になるじゃないかということがあるでしょうから、役員の構成やあるいは経理の報告のしかたなどについていろいろな規定の検討が必要と思いますが、しかし、公開すべき場所はそこに対するという方向を打ち出していくことが、妥当だと思います。

○川村委員 ありがとうございました。そこで法案の一々についてお尋ねができませんが、私もいま先生の御意見をたいへん大事に受け取ったのでありますけれども、実は業務内容として三十四条、三十五条の規定があります。これは財團に対して相当の権限を持つわけですね。それを受けて、必要であればいま先生のお話のように私学が補助金を受けた経理を財團に公開するということは、財團の権威も高めることになるだろうと思つております。ただ、それが一つあるかと思うと、今度は附則十三条で私学法の五十九条を改正して、また文部省の力が強まっていくということについては、たいへんな問題ではないだらうか、検討しなければいかぬなと考えさせられている問題も、幾つかあるわけあります。どうもたいへんありがとうございました。

○新井委員　ただいま非常に貴重な参考意見を聞かしていただきまして、私たちも大いに参考になりましたわけでありますけれども、永井先生に二、三點にしほりまして御質問をいたしたいと思います。

先ほどから質問が出ました件につきましては重複は省きましたが、先生は今後の私学のあり方または國公立のあり方、そういうことにつきましていろいろと審議会の答弁等もたれてお話をございましたけれども、現在非常にいろいろな問題があります。この問題を一つ一つ取り上げますと時間もありますが、一つの問題といたしまして、大学は駅弁大学になつてゐる。したがいまして、そこには非常に質の低下があるのではないか。今後予想されることは、ますます修学希望者が増えて受験地獄になつてくる。したがいまして、ここで多額のお金を援助するなりして、そうしてその充実とその大衆化ということについて対応をはなつてまいらなければならない。したがいまして、ざいまして、少數精銳主義でいくべきである、いややはり社会の要請に従つて大衆化を受け入れて、それがまた大きく今後の発展に寄与すべきである、こういうような意見があるわけでありますけれども、そういう点についてどのようにお考えになつておられるか。これが第一点です。

その場合に、私が思いますけれども、この教育と申しますものが非常に社会の発展に寄与することは、事実のことであると思います。したがいまして、そのお金を出す場合において、やはり国民総生産の何%までは持つていく、最終的にいかなければならぬのじゃないか。これは先生が主張されております校舎をつくるにいたしましても、私学を援助するにいたしましても、財政の裏づけがないところにはそういう実際の効果というのはあらわれないわけでありますから、教育といふものが社会においてどの程度重視されているのかという面について、そういう予算との関係をお伺いしたいと思います。

それから第二点は、先ほど先生が教授の給料のこととで非常に安いといふお話をあつたわけではありませんけれども、現在国立におきましても私立にときましても、教授の方の人数が足らないといいますか、今後その点を充実していかなければならぬい、こういう議論があるわけであります。現在世界に対する頭脳の流出であるとか、それからまた一流企業に非常に優秀な人材が取られていくとか、そういうことがあるわけありますけれども、その審議会も、そういう点について、一体教授の位置づけと申しますか、そこをどこ辺まで今までの経験においてお持ちになつていらっしゃるのか、こういうことでござります。

それから第三点は、先ほど来役員のことが論議されておるわけでありますけれども、その審議会が、今まで私学振興会のときには二十名で行なわれていたのが、今回十名に減らされている。されど文部大臣の答弁によりますと、少数精銳主義で、力を持つた方が十名でやつたほうがいいじゃないか、少ない数でやつたほうがいいんぢやないか、こういう意見があるわけです。しかしながら、現在の社会といふのはいろいろな層に分かれおりまして、多種多様な意見があるわけがあります。その場合において、なるだけ審議会のメンバーというものを多くして、そうして少しでも国民的な合意の教育といふものを行なつたほうがいいんじゃないか、こういうこともあるわけありますけれども、そういう点についてはどのようにお考えになつていらっしゃるか。

それから第四点につきましては、一口に言いますと、金を出すけれども口は出さないということになつておるわけですから、現実この財團法を設定するにあたりまして、これが非常に問題になつておるところでありまして、その点についてもう一步、具体的に出すとすればこの程度経理の内容をはつきりするということは当然のことである、だけれども、教育について文部省として言ふべきではない、こういうような意見等もある

○永井参考人 非常にむずかしい問題がたくさんあります。まず第一点、駿井大学のよくなさで、どんどん学校は拡張していくが、これについてどう思うか、これについてどう思います。私は、わが国の大学の一つの重要な問題で、しかも中教審に触れておりません点、これをぜひ御考慮願いたい。中教審の一月十二日の答申は、大学の多様化ということを申しておりますけれども、現在の日本の大学の教育、研究の頂点が国立大学に片寄っており、しかも国立大学の中で東京大学がほとんど優先的位置を占めておるということについて、何も触れておりません。これはいけない。要するに、ほかの社会もそうでありますけれども、一つの頂点ではなく、幾つもの頂点がある、そして頂点との間に競争関係があるというところにおのずから発展、進歩が生まれるわけでありますから、そのように高等教育政策を開拓すべきであるというふうに思います。したがいまして、私が先ほどから、この私学振興財團法案のごときもわが国大学の改造全体の一環として考るべきであると申し上げましたのは、たとえば私学の中からチャンピオン大学のようなものをつくり上げることができるまして、これが優に東京大学と拮抗するようなところにまで強化していくことができますならば、わが国の教育、研究が非常に強化される。事実わが国の明治時代におきましては、赤門と稻門、あるいは赤門と三田といふものは拮抗したる状況にあって、それがわが国の文化の発展に非常な寄与をいたしましたことをわれわれは忘れてはならないわけであります。さらにもう、わが国 東京大学はわずか九十年の歴史を持つていて、それがわが国の歴史をしております。オックスフォード、ケンブリッジ大学、その二つの頂点というものを現在是正すべきであるということをイギリスの政府は明らかにしております。



考がいがわれておるようであります。一つは、次  
の時代の日本を背負つて立つ高等教育をするので  
あるから、したがつて、國が補助金を出すべき  
じやないかというのが一つである。いま一つは、  
さつきからも話が出ておりますが、金は出ますが口  
を出すな、それは先ほどの中原さんからもおつ  
しやつたことに尽きておるのではないかと思いま  
すが、補助金はもらいたいが、文部官僚の天下り  
干渉をしてもらつては困るというのが一つであ  
る。もう一つは、私立大学も今日ではもう私企業  
である。だからしたがつて、國からそういう補助  
金をもらうべきでないということが、学校経営者  
の中からもそういう意見が出ております。この三  
つ、私が大体総合してみますとあるようござい  
ますが、こういう点に対し、どのようにお考え  
になつていらっしゃるか、これをお聞かせ願いた  
いと思います。

○八木委員長 永井先生、たいへん御多忙のこと  
ろ長時間貴重な御意見を拝聴さしていただきまし  
て、ありがとうございます。次代の日本を背  
負つて立つ若者に対する教育であるから金を出  
せ、こういう御意見があるようございます。當  
然のことだと思いますが、日本では特に若者は大  
学に行きたがる。ヨーロッパから見ますれば、大  
学への進学希望者が非常に多いであります。多  
い国はアメリカとソビエトと日本でござります。  
なぜ多いかというと、いわゆるカースト、社会的  
身分制度の制約が日本では非常に薄れてきており  
ます。実力があれば社会の第一線に出られる。  
ヨーロッパでは必ずしもそうでない。ソビエトと  
アメリカと日本で若者の進学率が非常に高いとい  
ふことでございますが、先ほど、駅弁大学の大量  
の学生を入れるか、少數精銳主義かということが  
ございましたが、私は、現在進学率が多いとい  
ふことは、歓迎すべきことである。運動選手も、數  
が多ければその頂点に優秀な選手が出ますよ

に、大学生の数も多いので、優秀なエリートが在育ちつつあります。現在の新制大学は高等教育で、エリート養成でないとたまえとてわれておりますけれども、私の経験から見ますと、ならば、その中から戦前よりは数多く若い優秀エリートが育ちつつあると思うであります。が、そういうことを考えますと、ことに激動の時代、危機の時代を迎えて、世の中が大きく進展をするし、知識社会の到来が予想されておるときには、私どもは、未来を背負う若者に対しては、金をせみなく出して教育をすべきである。また、先ほど私立大学に人件費を出すのが当然ではないか、という御意見がありましたが、ついでにこれに関連して申し上げますが、日本の今日の、たとえば十一歳を考えますと、同年配の若者のうち二一・六%は短大を含めた大学に進んでおるということは御承知のことおりでございますが、そのうちで国立が五%の学生しか預かってしない。ところが、国立大学中心でありますフランス、ドイツにおきましては、一・一%の学生を預かっておる。あとは私立大学がこれを預かってきております。そのためには、私立大学の量的な拡大が起こつてしまひました。これにつきましても、先ほども申しましたように、日本ではコースが非常に薄れているといふことと、戦後憲法が新憲法に改正されて、社会主義が民主化されてきた、経済が成長して生活程度が上がってきた、文化が開発されてきたなどよくなことが、さらに大学進学者を多くしてまいりました。それを私立大学が今まで国立に肩がわりして引き受けたのであります。現在の大学全体の教育水準あるいは研究水準を高めるためには、私立大学の研究、教育の水準を高めるのがまず第一である。OECDの教育視察団も、量から質への転換がいま必要だ、こういうふうな報告をしておるようでございますが、そういう意味で、私立大学に対しても大きな経費を国から出していただきたい、これが今回の私どもの要求の前提になつておるわけでございます。

う意見等が、大学の経営者の中にあるということとを私申したわけであります。御存じのように、日本くらい大学の多いところはないのであります。したがつて、また経営内容も非常に千差万別です。かなりいいところもある。まあどうやらこうやらというところもある。全くやつていけないというところもあります。だから、私が申し上げたのは、やつていけるところ、まあまあやつていけるところ、そういうところからの意見でござります。でありますから、そういう大学が、これまたいま申しましたように、非常によく健全経営がやれておる、まああととにかく何とかやれる、どうしてもだめだというような、そういうところをどういうようにならへば――補助金だけに依存するといふこともどうかと思いますが、これは結局大学の経営のやり方が悪いのか、あるいは地域的な点等にあるのか、時間がたてばよくなってくるのか、あるいはこういうあまりに大学の多い結果が私はそういう状態をつくつておると思いますが、こういふ大学の健全経営というか、合理化というか、そういう点についてどうお考までございますか、御説明願いたいと思います。

かなりあります。大学は開校したけれども、学生は来ない、困つておる、先生がみなやめてしまふというのがござりますけれども、設置審議会の法律の中には、一度許したものに対して、これはもう成り立たないからやめろということのいえる法律がございませんので、いまいろいろ御心配をおかけするような事態がありまして、私どもこそ七、八年設置審議会の委員をしておりまして、反省をしておりますが、いまとなりましては、新しく設置法を変えてこれから対処していくより方法がないんじやないかと思います。

○伊藤卯(委員)ついでながらさらにお伺いさせていただきたいと思います。国立大学を含めて、今日の大学は一つの企業經營であるという考え方、いかがですか。

○時子山参考人企業という内容がどういうことを意味なさるのか、私どもの経済学では、企業といふ場合に、利潤追求が前提になつておるのでございますが、あるいはそういう限定された意味でなくして、事業であるのかともし経済学でいうような厳密な企業でいいますと、国立大学は企業性は持ち得ないんじやないか、あるいは私立大学も企業性は持つべきでないと私考しております。

○伊藤卯(委員)私は率直なお伺いをいたしましたのは、実は私ども子供のころ、若いころは、教師のことを恩師と言いました。教師のほうでは生徒を教え子と言いましたが、そういうことはいま通用せなくなつてきております。そういう点から、だんだん学校関係などにおいても、もうまさに人間づくりの教育の道場としての存在ではないのである。いかにすれば健全經營化しやつていけるか、そういうことに全力を經營管理者は頭を使つておるというのは、御存じのとおりでございます。そういうことであるから、したがつてそういう点からおそらく中教審議会などでも——私はいま大学教育といふものはもう一つの私企業的なものであつて、人間をつくるということについてのそういう古い從來の考え方立つての教育をしておるところがない、こういう点から私ども見ており

○時子山参考人 教育のないところに学校、大学は存在しないと思います。もし教育がなければ、それは研究所であるかもしれません、学校ではありませんが、絶対にないと思います。いま、学生が教師を教師とも思わなくなつたというお話がございますが、そういうお受け取り方もあるうかと思いますけれども、私の簡単なひとつ例を申し上げます。反戦連合という黒ヘルメットの猛烈な学生活動家の集団がございます。早稲田大学のある部屋を占拠いたしました。中も荒らしておりますし、半壊状態ぐらいのガラスを割つてありますので、私その中へ入つて説得に参りました。外見是非常にどうにも手のつけようのない学生のようにお感じであると思いますけれども、私が入つてていきますと、ソファーを持ってきたり、いすを持ってきたり、先生、どうぞどうぞといふので、私の説得を一時間二十分静かに聞きました。私のあと堀江担当理事が行きました。私が入つてから約五十分説得いたしましたが、そういうことは、彼らは集団になりますと、うしろを考えて非常に乱暴や暴言を吐きますけれども、そういう少數であつて、ほかに人が見ていないときには、十分私どもの意見を聞くのでありますし、表現と実質とはかなり違つておるのじやなかろうか。また、あとで彼らのことばを間接に聞きますと、まさか総長が入つてくるとは思わなかつた。ところが入つてきた。そして君たちはもしそういうことをやるなら、生涯悔いない覚悟があればやれ。それ以外は絶対やるな。しかしながら、死ぬまでやる覚悟があるならばどこまでもやれと言つたところが、これが非常に身にみたというようなことを言つておつた。ところがどうかすると、おまえらの言うことがわかるよといふようなことを言うと、あまりたよりにしなくなつて、むしろはつきり言つた場合に、彼らもやはり師は師として考えてくれるんじゃないか。そこにもまた、私どもから見れば、一たび自分の学生になつた場合には、きょうだいではない、親子ではない、友だちではない、特別な愛情とい

うものを感じるのでありますて、いまの大学の一般的な外観から見て教育がないと断定されることは、いかがかと私の体験から存じます。  
○伊藤(卯)委員 私がいまお伺いしたようなことを申し上げましたのは、ちょうど十年前でござります。日米安全保障条約等の問題で、この国会の中庭周辺は全部労働組合、学生等で占拠されてしまいました。国会はその間ほとんど会館と本館との間は遮断され、したがつて国会は開会ができません。そういう状態がややしばらく続きました。そこで世論機関は、大学側はこれでよろしいのかといいうなり手痛い公開状を新聞が書いたことがござります。そういうところから、大学関係では直ちに教授の人々を派遣をかなりいたしました。私の会館にも三、四人ずっと来ておりました。そこで私は、あなた方は教え子に説得に来られたのであるから、したがつて説得に出かけられたらいがですということをしばしば注意をいたしました。ところが、そんなことを言つたって聞きやしません。説得になんと行つたら、ぱりざんぼうを浴びせられ、なおかつ強く出れば洗たくデモへかけられて窒息する以外にはありませんというふうなこと等でほとんど私のところにいた教授ばかりであります。各議員の会館におられた教授の人々も、説得に行って説得されたということを私は聞いたことはございません。そういう点から、私は、洗たくデモへかけられて窒息するなら、そこに一つの教授たるの権威があるにいやありませんかということを注意をしたことがあります。けれども、それはほとんどだめでした。のみならず、いまでは、御存じのように、中学生が先生を洗たくデモへかけて窒息させたという例さえあるわけです。でありますから、そういう点からやはり先生というものがもつと教育者としての誇りといふか、自信と勇気を持ってやられないところに、だんだんそういうことが起こってきたのではないかという点などからも考えて、学校教育がたくさん収容しさえすればいいという企業化しておるところに、古い憲法時代の学校の姿といふもの

が見れなくなつてしまつたんだ。だからして各方面から専門的に勉強しておる人々が、学校、特に大学などは企業化しておるといわれるゆえんは、いま私が御参考までに申し上げましたようなことが、多くの例があるのでいわれているので、はないかと思いますが、そういう点から、やはり管理者を中心にして教授会あるいは教師の人たちが、生徒は教えるである、われわれは恩師である、そういうことについてもっとプライドを持つてやらなければますます複雑な状態がどんどん大きくなつてくると私は思いますが、そういう点についての教育のしかたなどについて、どういうふうに今後のお考えをお持ちであるか、ひとつお教え願いたいと思います。

○中原参考人 委員のお話は、世間でも盛んにいっておることです。私が考えますのに、やはりすべての責任は官学の先生方にあると思う。というのは、官学の先生こそ非常に教育を企業化しておられる、というのは、私に言わせると、官学の先生は学問の切り売りをしているとしか思えない。そういう点があなたの指摘されるようなことに該当するのじやないか。私立だけが経営のためにやっている、そういうふうにお思いになりますけれども、先ほども申しましたように、われわれ小大学の一国一城のあるじどもは、決して学問の切り売りを生徒にした覚えはございません。あなたの御指摘のように、はつきりと青年に、われわれの思う人間性の涵養について厳たる態度をもつて臨んでおります。あの官学のようだらしのないことは、決してやつておりません。ですから、もし企業化しているというなら、官立こそ企業化していると思う。学問を切り売りしておる。かつて、去年ですかおとしですか、森戸辰男さんがこういうことを言されました。今後大学あるいは教育というものは、教える者とあるいは教えるを受ける者と、そういう考え方はずべきでないといふうことと言つておつた。いまの人はどう変わつたか知らないが、赤から白になる人だから。いろいろ変わるんだ。しかし、そういう考え方を

持つておった。官学の方々は、大体が翻訳の名人です。私立にはわりあいに翻訳の名人というのではありません。やはり自分の人間に立脚したところからほとばしり出た考え方をもって学校を経営しておるというのが事実です。そういうところに、あなたの御指摘のように、何でも企業化しちゃつた、ことに私立はそうだということについては、私どもはそれをそのままちようだいするわけにはいかぬです。官学こそ企業化しておるのでありますから、いま一点だけひとつお許しを願いたいと思います。特に私立大学の教授の人たち、職員の人たちの待遇がよくない。したがつて、このたびのこの補助金等にも関連することでござりますから、お伺いしておきたいのですが、そういう待遇条件があまりよくなないし——これもまた千差万別でありますようですが、そういう点等がありますから、したがつて、自分の学業にすべてをささげ勉強して教えるということより、むしろ生活的な考え方方が、したがつてアルバイトとかいろいろ無理なことをやらなければならない。そういう状態では、やはり学校側もいい教授を得ることができないといふところから、税金のかからないような形でも何とか優遇しないといふ教授を得ることはできない、いい教授は出ていてしまうという点からそういうことをやられておるところも——これはあくまで何とか優遇しないといふ教授を得ることなどにもこれはことごとくある例といつてよろしゅうございます。課税の点からいえばこれは脱税。しかしながら、現代の社会情勢からいきますと、やはり給与その他で優遇をしていかなければならない、それでなければいい人を得ることができないといふところからそういうこと等がやられておるわけであります、これは学校が次代を代表するこの高等教育というか、そういうすぐれた教育者を得るために、またよりよく得るを得るということが非常に大事であります。こういう点から、そういう待遇条件というのが非常に

○時子山参考人　いま大学の先生のアルバイトの話が出来ましたが、私学と国立と比較してどちらがいいかなどをお聞きを願つておきたいと思います。  
よくないから、したがつてアルバイトなどをやらせて、ひとつどのようにならいいかということについてお聞かせを願つておきたいと思います。  
話が出来ましたが、私学と国立と比較してどちらがいいかなどをお聞きを願つておきたいと思います。  
阿尔バイトをやつてある先生が多い、問題じやないかなどをお聞きを願つておきたいと思います。  
私は金がございませんので、いい先生を得ることが非常に困難であります。これはしかし、私学に限らず、日本の国立にも言ひ得ることじやないかと思いますが、先ほどもお話を出来ましたように、給料の低い代表は大学の先生だとうようなことになっておりまます。昔はまだ幾らか大学教授というと社会的に尊敬されましたので、武士は食わねど高ようじといふような点がございましたけれども、最近は労組などができまして、非常に待遇改善を要求いたしました。しかしながら、資金に限りがございますので、その要求は満たすことがむずかしいのです。ですが、私どもの大学の経験といたしましては、よそへ逃げていくといふのはございません。国立からもやってきていただきまして、いろいろ事情も各学校にあるうかと思いますが……。ただ一番問題は、大学院に優秀な学生を残そうと思つても、なかなか優秀なのが残らなくなつたということが、一般的に言えると思います。戦前でありますと、優秀な学生に大学へ残つたらどうかといえども、むしろ喜んで残つた傾向がございましたけれども、戦後はなかなか残らない。先ほど一流会社の課長級になるのは二八%という先生のお話をございましたが、若い卒業生が私のところへ来て、自分の給料と比較してまことに先生に申しわけないと思ひますと言つておりますが、根本の問題は、大学教師全体について——これは大学ばかりでなく、小学校からの日本の学校の教師について言ひ得ると思うのです。次代の若人を養成して日本将来をになうといふ使命を果たすということから言いますならば、私はこの前佐藤総理に会つたときに、小学から大学までいまの給料の三倍に

○伊藤(卯)委員 ありがとうございます。  
○八木委員長 塩崎潤君。  
○塩崎委員 中原先生に一点だけお尋ねしたいと思います。  
中原先生の御意見を承りまして、ほんとうに参考になりましたことを最初に御礼申し上げたいと思います。その先生の御発言の中に、補助金は大きな総合大学はもらえるけれども、小さな大学は彼らももらえない、こんなようなことで文部省の干渉が強くなるということは好ましくないという御発言があつたのでございます。私は、この補助金の配分方法について、先生の御意見を承りたいと思います。先生の御発言が、私もほんとうにそういう事実がありといたしますれば、私学の大きな存在理由は何といつても個性のある教育だと思うのでございますが、そういう見地から心配でございます。  
それともう一点、今回の財團法の審議にあたりまして私どもが気がつきることは、財團法の二十九条の中に、今後補助金の配分は文部省から財團に移されるという規定がございます。しかもまた、その配分の基準は法律のどこを見ましても明確に書いていない、こういうことになっておりますので、私はこの点について心配がますます大きくなるだけに、先生の御意見を承りたいと思うのでございます。  
そこで私は、しかし文部省といえども、おそらくこれまでいろいろの見地と申しますか、むしろ十分練られた、たとえば学生数、あるいは補助金交付の目的でござりますところの設備の大きさ、こういった客観的な基準から補助金が配付されていると思うのでございますが、もしも先生のような御発言がございますれば、はたしてそのような事実を示す例証があるかどうか、この一点をまず最初にお伺いいたしたい。  
それから第二点は、いつも申しましたが、私

は、文部省は法治国家のもとにおいて、おそらく民主的な合理的な方法で配分をいたしておると思うのでございますが、もしもその配分の中にそのような、先生のおつしやいましたような事実を裏づけるような原因がありますれば、それは何かとさうことを御指摘を願えればいいかと思うのでございます。

第三は、しからばそいつた原因を考えた場合に、どうすれば補助金の分配——私は補助金だけじゃなくて、私学振興会になりまして以来の貸し付け金の貸し付けのしかたにも関係があると思うのですがございますが、どうすればいま先生のおつしやいましたような点の欠陥が除けるであろうか。今度私学振興財團ができていけば、このような欠陥はおのずと除かれるかどうか。おのずとは除かれないと、それにはこういうことにすればいいのだ、先ほど来申されましたように、役員の中に私学の関係者をたくさん入れるとかいろいろな方法がございましょうが、こののような対策について御意見がございましたら、第三にお伺いしたいと思うのでござります。以上でございます。

○中原参考人 一番初めの御質問は、私の申しましたことを多少誤解されておられるようあります。私立大学の補助金をある学校は少なく、大きな学校が多いということは、こういう意味なんですね。つまり小さい学校というのは、学部が一つしかない。ところが、総合大学は学部が幾つもあるわけです。十も二十もあるわけです。そうしますと、文部省に申請する場合に、二十の中請ができるわけです。小さい学校は、いつまでたっても一つしかできない。しかもそれなりの配分の委員会においての作業が行なわれるわけありますから、やはり私立の経営者は何とかして学部をふやして大きくやろうというような気持ちに相なるの發展の過程として当然かもしませんけれどあります。これは、やはり國家の文教状態としてよくないことだと私は思います。日大だのその他の大きな学校になるということは、日本の教育の發展の過程として当然かもしませんけれどあります。

りますと、早稲田であり日大のような大きな組織を持つ場合は、それ相当の統率者というものがなければならぬし、それを発見するということは至難のことではないかと思う。人間の能力というものは個人に限定されるのでありますから、なるほど合議制においていい考え方を集めてよくやるのがデモクラシーだとなんとかいつておりますけれども、私はそういうことは考えられないと思います。毛さんの国は毛さんがすわっておられて、毛さんのが手を焼いているということは、よくおわかりだと思う。一人の人間が権力を持つていつまで選して三万票でも当選するというようなことが、今日起こっているじゃないですか。

な道を開いたというのは、私学が今日こういう重要な社会性、公共性を帶びておるものに、せめて多少でも即応する道が開かれたと思うのです。したがって、憲法の精神からいっても、その公共性に対しては異議はない。だが、その逆の国が金を出すことによって私学の特性といふようなものを侵してはならない、こういうことが憲法八十九条の内容だと思うのです。そういう点から、皆さんに問題にしております私立学校法の一部改正の問題は、これは非常に重大な問題だと思うのです。が、そもそもそういう趣旨から考えれば、これは十分警戒をし、そういうものがあつてはならないような法案にしていかなければならぬと考えます。そこで特に私はこの際、社会的な要求というよりも、経済成長政策というものが、教育というのも一緒に入れた計画的なものでなかつたところに、今日の事態が生まれておるような感がするわけですよ。経済成長政策を実施するというふうな場合に、もっと教育を中心に入れて考えてこなかつたところに、今日のような私学の状態といふものも生まれておるのではないか。あるいは教育全般に対しても國民のいろんな意見が出ておるのも、それが原因ではないかと思うのです。

そういう誤りを直していく場合に考えなければならない点が多くあります。一つだけこの際、失礼とは思いますが、お伺いしたいのは、この状態の中でたくさんの希望者を収容するというふうな中から施設の問題、あるいは設備の問題、あるいは教授陣の整備というふうなことから、私学は経済的に相当苦労をしてこられたと思うのですが、大きい大学はともあれ、先ほど中原参考人が言われましたように、一国一城を誇るような大学には、特にあるのではないかと思うのです。失礼な言い分ですが、いま財政的にだいぶ借金をお持ちになつておる学校が多いようなことを聞くのです。が、そういう財政事情について、ひとつ中原参考人からお伺いをしたいと思うのです。というのは、それにもいろいろ問題があるのですが、特に附則の第十三条の八と九とを私は見ましたとき

に、「文部大臣の定める基準に従い」——まだその基準が出ておらぬようですが、学校法人の会計其基準といふものがどういうふうに定められるかわかりませんが、それに従つた財政事情を報告する。あるいは九項の「公認会計士又は監査法人の監査報告書添付しなければならない」というきびしい手続をしなければ、金を借りたりあるいは補助を受けることができないというようなことも私はあります。と思うのですが、そういう場合に、きょうまで果たしてきました役目の中から、財政的に苦しんでおるわりあい小規模の大学等は、こういうものが厳格に行なわれたら補助を受ける資格がなかつたり、あるいは金を借りる資格がないというふうな、そういう心配がないかと私は思うわけです。そんな心配のないような法律をつくるということが、私学のこれから果たさなければならぬ使命——今日まで急速に私学に負担が課せられてきて、それに対応してきたために財政的に苦しんでおるというふうな小規模大学の苦しい実情、そういうものをこの十三条の八、九は無視するようなことになりはしないか、こういうふうに具体的には考えるわけであつて、基本的には、もつと私学の特性とか、あるいは私学が今後果たさなければならぬ使命とか、あるいは国公立と私学との格差というものは是正せよという国民の強い要望がある、そういうものに大胆にこたえていかなければ、ほんとうに私学財團法の使命というものは達成しないと思ふのですが、そういう大きな目的というものはさておいて、部分的であります、いまの二つの条項から考えて、きわめて大きな大学には私は多少恩恵はあっても、小規模の学校には冷酷なものがありはしないか、こう思うのですが、ひとつ中原参考人からお伺いをしたいと思うのです。なおほんにのみ込めませんのですが、私の考えますのは、あなたのいろいろおつしやる御意見の起つて、私の質問はこれで終わらしていただきます。

り方、そこに欠陥が十分出ているのじゃないかと思う。一つの学校をどうするということ、それに対して一つの申請の規則を文部省ではいつまでたっても変えない。私どもは委員をしておると同時に、こういう方法では国民に迷惑をかけるだけであ、しかもろくな学校はできないのだということを幾ら申し上げても、一向に取り上げない。これは慶應、早稲田のようなところから出てこられる方がおっしゃるとすぐお考案になるので、しようとが、われわれのような群小学校の者が何を言つてもら、一向に文部省は相手にしない。そういうことで、國民はあらゆる点で小さいものほど下積みにされておる。これが現在の、どこの国でもそうかもしらぬけれども、状況なんです。私は、われわれの大学協会においては、どの学校が一番どういうふうに困っているかと、いふことをいま具体的にお答えができるませんですが、ここにわれわれのほうの事務局長、常任理事あるいは会長もおられますが、そちら、そういう点は後ほど何かお答えができると思います。ただ、官学が日本においてあらゆる教育の面においての規範を示してくれる。しかふ国民はそれをもつともあると信じておる。それに抵触したようなものは全部なっておらないのだと思ひます。だから、官学が日本においてあらゆる教育の面においての規範を示してくれる。しかふから、困るようになつたということは、月謝が上げられないということなんです。つまりなぜ上げられないかということは、私学自身も非常にばかであつたのは、學問の美名に隠れて、金錢のことについてあまり考慮するということはいたゞよしとしない、というような妙な氣風をわれわれは持つておつた。新聞代が千何百倍になつても、まだのほほんとしておつて、しかも官学では、しゃれたライスカレーを一べん食えなくなつてしまふような月千円の授業料でもつてゆうゆうと筆答試験の秀才がやつておる。しかもそれらが先頭に立つて、授業料を上げてはいけないとか、それにまた太鼓をたたいて授業料値上げは限度に来ているというようなことを一般化したのでありますが、私は時子山さんにも申し上げた。だれが言い

出したか知らぬが、授業料が限度に来ておるというのはどういうことなんだ。限度に来ておるはずはないじゃないか。要るものは、ほかのものは上がっておるのだから、授業料も要るなら上げていじやないか。そういうところに、あなたのおっしゃる私学の困つておるという原因があるわけであります。これは自業自得かもしませんけれども、結局すべての日本の教育の混乱は官学にある。しかもそれは官学の教師の責任だと私は考えております。決して生徒の責任ではないと思う。なぜならば、森戸さんの話を先ほど出したけれども、やはり教育というものは教える者と教えを受ける者とから成り立つておるのが教育だと私は考えておる。それをそうでないというようなことを言つてあやかてしまえば、若い者はいろいろ迷う。官学の人間の話を聞いておれば、しまいにただで勉強せしろ、おれたちは秀才だから。しかし、それは私らに言わせると非常におかしい。なぜならば、今日医学が進んで人生七十となつたとすれば、たつた二十前後において国民をえり分けて、筆答試験でもつて点数をとつた者を選び、あとの者はみなだめだ。それらのだめな者が、御承知のとおり、私学に来ておるわけです。しかし、それらは何年かたつてみなければ、その成績はほんとうにはわからない。官学の秀才が日本を今日のような状態におとしいれたという成績を見ても、あのえり分け方は非常に間違つておつたと私は思う。出題した先生が、答案を書いた本人がどんな人間だかちつとも知らない。つけた点数だけで入れておる。そうしてそれらがかつてなことを言つて、授業料は限度に来ておる、何のかのと言つておる。しかも、それを少しでも納得させるだけの能力を官学の先生たちは持つておらない。ふだんからそういうことをしていないで、先ほど申し上げたように、あなたお聞きになつたかどうか知らぬが、学問の切り売りだけをしておられるから、学生は、そのことだけに自分らの希望をしぶつて、主張をしぶつて、高い、安い、おれたちはよくできるのだ。しかしながら、あなたのわかり

のとおり、日本の国はさいふの大きさを許されておるので、大きくも、小さくも、あるいは中等にも。そういう状態の国ですよ。まだソビエトになつておらない。そういう国において、左翼的な考え方をもつてすべてに当てはめて、どうのこうの言うのはおかしいと私は思う。いまあなたの御指摘のように、困る学校がある。困る学校は、何かやり方が悪いのだろうということの、すべての原因は官学から来ておる、しかも、それは官学の教師から来ておる、私はそう言いたい。彼らがもつとじょうずに生徒を指導し、教えたならば、決してこういうことにならない。早稻田、慶應だって、好んで騒動が始まつたわけではない。みな官学のまねである。若い者はほとばしる体力を持つておる、あるいは考えもいろいろの考え方を、われわれの思い及ばないような将来性を持った考えも持つておるから、それに対してもいろいろ叫びをあげるのは当然だ。そういうことに対する規正をすることが、少なくとも教育じゃないかと思う。しかも、官学の教師どもは、學問を切り売りするだけで、あとのことは知らない。あなたの御承知のとおり、東大の医学部は、前を通るのも職員はこわがっている。そういうばかなことをやつても、あのこわしたものはいつの間にか直つていふところから直接に出るのはお断わりだと申し上げたのです。私は、文部大臣にいつか質問しましたよ、去年。あの修繕費はだれが出さんだと。絶対に国民のふところから直接に出るのはお断わりだと申し上げたのです。何のお答えももちろんなかつたのですが、いま聞いてみると、だいぶ直つていてるわせれば、これはふしきなことですよ、ぼくに言

われわれは喜んでそれについていきますよ。  
そのほか、だいぶ脱線したようですが、先生  
御質問のもう一つ重要なことは……（小林（信）  
委員「大体わかりました」と呼ぶ）それで  
しゅうございますか。（小林（信）委員「はい」  
呼ぶ）

○八木委員長 新井彬之君。  
○新井委員 非常に時間が無いところを申しあげ  
ございません。もうほんとうに聞きたいことがた  
くさんあるわけですが、ますけれども、それこそ  
質問をしほりまして、前後の私の意見をいろいろ  
聞いていただいてお答えを聞くのが当然とは思い  
ますけれども、その時間もありませんので、質問  
の内容すばりでお答えをしていただきたいと思  
います。

この問題につきましては、今回の私学振興財團  
を設立するにあたりまして、文部省も希望され  
おりますでしようし、また一般の国民が非常に希  
望されている、こういう一面が非常にあるのでは  
ないかということになりますのでお聞きしたいの  
ですけれども、今回のこの財團法におきまして  
は、あくまでも私学教済ではなくて、振興であ  
る、こういうぐあいに文部大臣は明確に答弁をな  
さっております。私は、その金額にもよりますけ  
れども、もつともっと抜本的に金額をあやしてい  
かなければ、現在の状態から見て教済以外の何も  
のでもあり得ない。したがいまして、現在の状態  
において、たとえて言いますと、先ほども、これ  
も非常に議論しなければならないことがあります  
けれども、授業料であるとか寄付金——これは入  
学どきの寄付金でございますけれども、そういう  
ものが限度にきてる。こういうようなことがよ  
く議論されるわけがありますけれども、その場合  
において、結局この私学振興財團からいろいろと  
援助されるお金と、一般的に受験をする学生たち  
の間の相互関係といいますか、財政援助、どのよ  
うな形で出てくるのか。こんな少ないお金のため  
に、現在ではそこまでいかない。これは水増し定  
員の問題があるし、それから教員の不足がありま

すし、それからまた設備の不足がある。そういうわけで、とてもじゃないけれどもそこまで効果がないのか。それとも、今後大体この線までくれば、授業料であるとか寄付金であるとか、そういうところで影響を及ぼして、非常にお金がなくとも多くの方が勉強ができるようになる、こういうめどがありましたら、お聞かせを願いたいと思います。これは時子山会長と神方会長に、簡単だけつこうでございますから、よろしくお願ひしたいと思います。

○時子山参考人　ただいまたいへんごもつともな御質問をいただきました。この私学振興財团法でもっと根本的にふやさなければ、私学振興にならないじゃないか、私学の救済にすぎないじやないかというお話をございました。それから授業料値上げに限度がきておるというお話がございました。これは中原参考人とだいぶ意見が違うのでござります。こういう点について、私学はなぜ今日こういうふうな財政困難におちいったかにつきまして、要点を申し上げさせていただきます。

先ほどもちょっとと申し上げましたが、新制大学ができましたときに、国公私立大学の教育条件、研究条件、施設、教員数、すべて同じ基準で律しながら、憲法第八十九条がありまして、これに対してもお金を出してこなかつたその結果が、今日の私学の財政を困難におとしいれている原因だと申し上げられるかと思います。たとえば、私立大学の授業料は大体平均して八万二、三千円でありますですが、それに施設その他の経費を入れますと、四年間平均すると大体十三万円ちょっととこえたくらいである。これは文部省で前にお調べになつたのをございますが、ところが私立大学がいままで学生一人当たり十五万円の持ち出しをしてきているわけです。その大部分は建設施設にかかるつておりますが、そういたしますと、私立大学はいままで学生一人当たり十五万円の持ち出しをしてきているわ

ますと、非常に経費がかかるようになります。その点は戦前とは事情が非常に変わってきておりましたので、こういう財政困難になりました。イギリスの例を申しますと、イギリスでは、一九二三年ころまでは大学は全く自前でやっておりました。ところが、経済や研究体制の大きな発展によりまして、経費があえました。御承知のように、現在では八〇%以上の国費をもつてイギリスは私立大学はそれが行なわれなかつたというところに問題がございます。

いま一つ、授業料値上げに限界がきた、これは中原先生はこない、取れば幾らでも取れるじゃないかということを言われるのであります。が、限界がきた客観的な数字を申し上げますが、これはやはり文部省で四十三年度の私立大学の学生の家庭の年収をお調べになつたのを申し上げますと、三百万円以上の年収の家庭のものが全学生の六・三%、二百五十万円から三百万円のものが九・五%、百五十万円から一百万円のものが一五・一%、百万円から百五十万円のものが三一・六%、五十万円から百万円までのものが一八・九%であります。これを見ますと、年収百五十万以下の家庭の子供たちが全学生中の六〇・五%を占めておる。これは私どもの経験からいたしましておるのでないか、ということが言えようかと思ひます。また、戦前と比較いたしましても、御承知のように、戦前は平年度というので大体昭和九年から十一年平均をとりますが、国公私立、大体年間百二十円でございました。国立は現在一万二千円でございますから、百倍でございますが、私立大学の場合には、今日は七百倍になつておるわけであります。こういう不均衡が、どうして教育の機会均等から見てあり得るのだろうか。しかもその七百倍が限界にきておる。こういうことが、今回私学が強く人件費、研究費、学生教育費の三本の

